



000168925

1191

Tribuna libre

## Homenaje a Gabriela Mistral

El directorio Regional del Blobo del Colegio de Profesores de Chile ha comunicado la apertura de una biblioteca pedagógica en conmemoración del centenario del natalicio de Gabriela Mistral, trascendental evento que se desea recordar dignamente, como se lo merece la poetisa y maestra nacida allá en el Valle de Elqui un 7 de abril de 1889. En el marco de esta celebración se encuentra, entre otros, el acto de la puesta en marcha de esta Biblioteca Pedagógica que llevará el nombre ilustre de este primer Premio Nóbel de Literatura, conseguido para Chile por la única mujer de habla hispana que hasta hoy ha merecido tal honor, otorgado en 1945. Cabe esperar la comprensión y generosidad del profesorado de esta Octava Región, mediante libros, revistas, seminarios, apuntes, etc., que esperamos se concreten en una futura y gran biblioteca para esta pujante zona.

Con motivo de la proximidad de tan importante fecha para la cultura nacional y universal, es, sin duda, loable la iniciativa de la asociación gremial del magisterio de nuestra Octava Región, como igualmente del país entero que, por encima de obstáculos de variada índole, han concordado en que es necesario subrayar el interés por reivindicar el pensamiento, la acción y la obra de Gabriela Mistral. Otro importante homenaje prepara la Sociedad

de Escritores de Chile (Sech). Es necesario recalcar que desde niña -así comprendemos mejor su vasta obra- la insigne maestra aquella conoció la pobreza, junto a la soledad y la tristeza. La niñez y juventud de la autora de "Desolación" estuvieron rodeadas por la incomprendición, principalmente por el "delito" de provenir de un modesto hogar del pequeño poblado de Monte Grande y por su condición de autodidacta. Cuando proyectó ingresar a la Escuela Normal, ello no fue posible, pese a rendir un brillante examen, porque esa niña había tenido la "audacia incalificable" de escribir en los periódicos de su zona lo que ella -precozmente- pensaba y que atemorizaba a la gente de ese tiempo. Empezó en 1904 a pedir que la mujer tuviera iguales derechos que el hombre; que los obreros agrícolas dispusieran de remuneraciones dignas, terminándose con la explotación patronal que ella había observado reiteradamente. La poetisa Dolores Plaiceira afirmaba hace tan sólo un par de meses que "en el Museo de Vicuña se guardan escritos de Gabriela de cuando tenía diez u once años en los que enfoca problemas que todavía no se resuelven". Gabriela, pese a esa incomprendición que había soportado como niña y luego joven mujer, nunca fue una amargada, aunque posteriormente sufrió las dramáticas contrariedades

de ese primer amor. Sin embargo, ella no desparramó el odio hacia los demás. Por el contrario, esparció el amor, preferentemente para con los niños, sin olvidar aquel inolvidable e imposible amor de su juventud. Certeamente lo define: "Anda libre en el surco, bate el ala en el viento,/ late vivo en el sol y se prende al pinar./ No te vale olvidarlo como al mal pensamiento:/ /le tendrás que escuchar!"... También supo defender con valor su pensamiento y acción. Así afirmó: "En ninguna página sagrada hay algo que se parezca al privilegio y, aún menos, a la discriminación: dos cosas que rebajan y ofenden al hijo del hombre. Yo sería feliz si vuestro noble esfuerzo por obtener los derechos humanos fuese adoptado con toda lealtad por todas las naciones del mundo. Este triunfo será el mayor entre los alcanzados en nuestra época". La vastísima obra de la gran poetisa es difícil de resumir así tan brevemente. Por abora, evocaremos lo expresado por Arturo Torres Ríosco: "Se llamó Gabriela cuando el dolor le dio su madurez. De niña tuvo un nombre más de primavera y júbilo: Lucila. Cuando se le amargó el labio, cuando el párpado se le bajó por la pupila, dejó el nombre de fiesta y adoptó el de solemnidad y de noche. Se le hizo eterno y le dio eternidad".

Héctor Edo. Espinoza Viveros.

6/ Jun. Encopcor, 4-IV-1989 p. 2.

## Homenaje a Gabriela Mistral [artículo] Héctor Edo. Espinoza Viveros.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Espinoza Viveros, Héctor Eduardo

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Homenaje a Gabriela Mistral [artículo] Héctor Edo. Espinoza Viveros.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)